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vítima reage a assalto e detém 
bandido após invasão de casa PÁG.08

Proposta proíbe realização 
de cirurgias estéticas em 
animais de Sumaré               PÁG. 03

Estacionamentos terão vagas 
para gestantes e pessoas com 
criança de colo em monte mor PÁG.07
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Enxurrada de ações questiona 
descontos ilegais no Pauliprev
Ao menos 30 ações judiciais foram protocoladas por servidores municipais de Paulínia no mês de novembro  PÁGINA 06
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O prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD) e seu vice Alessandro Miranda (o 
Mineirinho) conheceram nesta quarta-feira (4) o projeto da nova loja da rede de 
supermercados Crema em Nova Odessa. Com investimento total estimado em R$ 
45 milhões e a criação 360 empregos diretos e indiretos, a quarta loja da rede fica 
no cruzamento das avenidas Rodolfo Kivitz e São Gonçalo e deve ser inaugurada 
em novembro de 2025.                                                                                                        PÁGINA 04

Na última terça-feira (3), o secretário municipal de Educação de Hortolândia, Fer-
nando Moraes, esteve no Palácio do Planalto, em Brasília, para uma audiência 
com o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). Durante o encontro, que durou 
cerca de uma hora, Moraes apresentou um panorama detalhado das ações imple-
mentadas pela Prefeitura de Hortolândia na área da educação básica, destacando 
as iniciativas que têm transformado a rede municipal de ensino, que atualmente 
atende cerca de 26 mil alunos.                                                                                       PÁGINA 05

Cinco pessoas foram presas por adulteração de combustíveis em Paulínia duran-
te a madrugada desta quarta-feira (4). Duas carretas foram apreendidas durante 
a operação da Guarda Municipal. Após denúncia de vigilantes de uma refinaria, 
os guardas encontraram o local, que funcionava como um ‘batedouro’ no inte-
rior de um sítio na área rural da cidade, onde o combustível era adulterado e ar-
mazenado. Os vigilantes informaram à Guarda que faziam rondas periódicas em 
dutos de combustível e desconfiaram dessas duas carretas.                            PÁGINA 08

A Regional Campinas do Ciesp (Centro das Indústrias do Estado de São Paulo) 
apresentou, nesta terça-feira (3), pesquisa de sondagem industrial de encerramento 
do ano, realizada junto às empresas associadas, que apontaram expectativas pa-
ra 2025. Perguntadas sobre as projeções de seus negócios para o próximo ano, em 
comparação com 2024, 47% das empresas projetaram melhora nas suas atividades 
e para 29% será igual. Já 24% das associadas assinalaram que vai piorar.       PÁGINA 07

Hortolândia terá, em breve, equipe específica e especializada para cuidar das 
ações ambientais. O grupo vai compor o futuro Departamento de Ações Climá-
ticas, que fará parte da Secretaria do Meio Ambiente, Sustentabilidade e Ações 
Climáticas da Prefeitura, e trabalhará em sintonia com a Defesa Civil Municipal, 
atualmente órgão da Secretaria de Segurança. A novidade foi anunciada pelo pre-
feito Zezé Gomes (Republicanos), nesta quarta-feira (4).                                     PÁGINA 05
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Guarda municipal prende 
quadrilha que adulterava
combustíveis em Paulínia



Um mar de denúncias toma con-
ta do território. Por todos os la-
dos, chovem denúncias. A Pátria 

Amada está mais parecendo uma Pátria 
des(amada). Estamos vendo coisas erra-
das do Norte ao Sul. Ou será que essa on-
da oceânica do denuncismo é coisa nor-
mal? Tentemos entender. Há de se compreender 
a índole do Brasil.

Tudo começa com a árvore do patrimonialis-
mo, a âncora dos “ismos” em nossa cultura polí-
tica: caciquismo, fisiologismo, familismo, filho-
tes do patrimonialismo. E de onde vem essa so-
pa? Da herança deixada por dom João III, entre 
1534 e 1536, quando criou as capitanias heredi-
tárias e as distribuiu entre os donatários.

Tem origem aí a imbricação entre os espaços 
públicos e privados. Origina-se aí essa mistu-
ra. Os donatários entendiam que as capitanias 
eram suas, propriedade privada. Esse é o berço 
do patrimonialismo. A corrupção nasce no lei-
to desse rio. O Brasil é o país mais corrupto da 
América Latina. Numa lista de 146 países, ocu-
pamos o 29º lugar, se-
gundo a Transparên-
cia Internacional. Nos 
5.565 municípios bra-
sileiros, a corrupção 
grassa em 85%.

E onde nasce a cor-
rupção? Resposta: na 
índole de nossa comu-
nidade política. Resga-
to o chiste. Há quatro 
tipos de sociedade no 
mundo: a inglesa, libe-
ral, onde tudo é permitido, salvo o que é proibi-
do; a alemã, durona, onde tudo é proibido, salvo 
o que for permitido; a ditatorial, tipo Coreia do 
Norte, onde tudo é proibido, mesmo o que é per-
mitido; e a brasileira, onde tudo é permitido mes-
mo o que é proibido. Nelson Rodrigues dizia que 
o brasileiro padece do complexo de vira-lata, tra-
duzindo a inferioridade em que o nativo se colo-
ca ante o mundo. Hoje, há um complexo maior: 
o de faraó. Haja olhos para contemplar a arqui-
tetura faraônica que se espraia pelo País na for-
ma de construções suntuosas, edifícios majesto-
sos, obras de desenhos arrojados.

Que país faraônico. O Brasil se habilita a ser o 
hábitat ideal para abrigar o sono eterno dos fa-
raós, fustigados pelo eco da turba que chega às 
suas tumbas. Se suas majestades só se sentem 
confortáveis em pharao-onis, termo do velho la-
tim para significar “casa elevada”, é isso que en-
contrarão no Planalto brasiliense, também co-
nhecido como morada dos faraós no século 21. 
O fausto, a opulência, o resplendor, a exuberân-
cia se elevam nos espaços, sob o ditame inques-
tionável de que, se a obra tiver de ser construí-
da em Brasília, haverá de receber o selo de Os-
car Niemeyer e, por consequência, não sofrerá 
limites de gastos.

Vejam o pacote do Haddad, lançado esta sema-
na. Um vasto e tímido programa. Quiseram fazer 
reforma fiscal com reforma do IR, para agradar 
à classe média. Lula só pensa naquilo, em 2026. 

O mercado reagiu. Um dólar tem o poder 
de comprar mais de R$ 6. E tome inflação 
pela frente. A economia terá a força para 
derrotar Lula ou reelegê-lo. Daí a busca de 
Lula pelo aumento de sua base de apoio.

Nossa legislação abre portas. Deixa de 
lado o princípio da equidade da represen-

tação para compensar os desequilíbrios regionais 
pela via parlamentar, agravando uns partidos e 
beneficiando outros. Assim, o sistema torna-se in-
justo. A indisciplina partidária leva o presidente 
a sair a campo, tentando cooptar alianças para 
formar uma coalizão. A composição do governo 
implica, necessariamente, inserção de partidos 
na administração, gerando ferrenha disputa en-
tre eles. A consequência se faz sentir na perma-
nente instabilidade das relações entre Poderes 
Executivo e Legislativo.

A base da maioria, vetor de democracias con-
solidadas, é ameaçada. Para aumentar os bu-
racos o poder presidencial patrocina uma de-
mocracia delegativa, dentro da qual o chefe do 
Executivo usa e abusa de medidas excepcio-

nais para legislar, no 
caso, as medidas pro-
visórias e emendas à 
Constituição. Alguém 
já disse: “O governo é 
como se fosse um po-
te de água benta, cabe 
tudo ali.” Acrescen-
to: foi o próprio Lula 
quem disse isso.

Entende-se, pela 
imagem extravagante, 
que a água abençoada 

é a mais apropriada para molhar dedos, sejam 
eles sujos ou limpos, de cristãos e não cristãos 
que se benzem nos templos. Desse modo, a de-
mocracia brasileira seria o hábitat de espécimes 
que, de tão variados, só mesmo aqui encontram 
condições de sobrevivência. Basta contemplar o 
arranjo federativo, que abriga figuras como pre-
sidencialismo imperial, bicameralismo, sistemas 
proporcional e majoritário e multipartidarismo.

Em suma, há um PIB e meio desperdiçado no 
meio dessa bagunça, ou seja, jogam-se no lixo R$ 
5 trilhões. Se a montanha de riquezas perdidas 
pudesse ser preservada, o País estaria, há tem-
pos, no ranking mais avançado das potências. A 
que se deve isso? Primeiro, a uma cultura políti-
ca plasmada no patrimonialismo, explicada an-
teriormente. O Estado é um ente criado para ga-
rantir nosso alimento e bem-estar.

O jeito perdulário de ser do brasileiro come-
ça, portanto, com a visão do Estado-mãe, provi-
dencial e protetor, no seio do qual se abrigam a 
ambição das elites políticas e o utilitarismo de 
oportunistas. O (mau) exemplo dado pelos fa-
raós do topo da pirâmide acaba descendo pelas 
camadas abaixo, na esteira do ditado “ou restau-
re-se a moralidade ou nos locupletemos”, que 
uns atribuem a Stanislaw Ponte Preta e outros 
ao Barão de Itararé.

E assim, com todos locupletados nas frentes da 
política, resta rezar um Pai Nosso, sob a crença 
de que Deus é brasileiro e haverá de nos salvar.

Patrimonialismo, 
a gigantesca árvore

Gaudêncio Torquato  é escritor, jornalista, professor titular da USP e consultor político/Jornal da USP
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Os casos recentes de in-
júria racial e crimes de 
ódio continuam a de-

safiar a sociedade brasileira e 
reforçam a importância das 
atualizações legislativas para 
combater a discriminação. A 
injúria racial, tipificada no ar-
tigo 140, § 3º do Código Penal, 
é caracterizada pela ofensa à 
dignidade ou ao decoro de al-
guém utilizando elementos re-
ferentes à raça, cor, etnia, reli-
gião ou origem. 

A condenação de uma mu-
lher por chamar os seguran-
ças do ministro Flávio Dino de 
“macacos” ilustra o fortaleci-
mento da aplicação da lei con-
tra injúria racial. Da mesma 
forma, o caso de um homem 
condenado por ofender uma 
mulher em uma agência ban-
cária, chamando-a de “preta e 
vagabunda”, evidencia como a 
responsabilização penal está 
sendo empregada para prote-
ger vítimas de ofensas racistas.

Até figuras públicas enfren-
tam consequências: Monark foi 
condenado por chamar Flávio 
Dino de “gordola”, trazendo à 
tona o debate sobre os limites 
entre liberdade de expressão e 
discurso que perpetua precon-
ceitos. Esses casos não são iso-
lados; refletem uma crescente 
conscientização de que discur-
sos ofensivos têm impacto real 
e demandam resposta judicial.

Segundo o Anuário Brasilei-
ro de Segurança Pública, os cri-
mes de injúria racial registra-
ram um aumento significati-
vo nos últimos anos, refletindo 
tanto uma maior conscientiza-
ção das vítimas em denunciar 
quanto uma resposta mais ativa 
das autoridades. Em 2022, mais 
de 10 mil denúncias de crimes 
de injúria racial foram registra-
das, um indicativo de que a po-
pulação está mais atenta e dis-
posta a buscar justiça.

A Lei 14.532/2023 é a atuali-
zação mais recente, que equi-
para a injúria racial ao racis-
mo, tornando-a também im-
prescritível e inafiançável. Essa 
mudança representa um avan-
ço fundamental no enfrenta-
mento da discriminação, eli-
minando lacunas que permi-
tiam que essas ofensas fossem 
tratadas de forma mais branda.

A conscientização é um pas-
so vital. É fundamental que as 
vítimas saibam que têm o direi-
to de denunciar crimes de injú-
ria racial e que podem recorrer 
a instituições como delegacias 
especializadas, promotorias e 
defensorias públicas. Inclusi-
ve, é possível relatar esses cri-
mes através da internet, reali-
zando o boletim on-line no si-
te da polícia civil. A sociedade, 
por sua vez, deve manter uma 
postura vigilante e engajada na 
luta contra a discriminação, se-
ja por meio de apoio às vítimas 
ou de campanhas de educação 
e sensibilização.

A mídia desempenha um pa-
pel crucial na cobertura e dis-
cussão desses casos, ajudando 
a moldar a opinião pública e 
pressionando por justiça. Cam-
panhas educacionais e mobi-
lizações sociais são essenciais 
para criar um ambiente onde o 
racismo seja combatido de ma-
neira eficaz e contínua.

Casos recentes 
de racismo e 

as atualizações 
na Legislação 

Brasileira
renan Farah

é advogado criminalista pós-graduado em 
Ciências Criminais e Direito Constitucional
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Concurso 2803 - 
3ª feira, 03 de dezembro de 2024

Concurso 3259
3ª feira, 03 de dezembro de 2024

Concurso 2746
2ª feira, 02 de dezembro de 2024

1º SOrTeIO

2º SOrTeIO

Concurso 2705
2ª feira, 02 de dezembro de 2024

Concurso 6597
3ª feira, 03 de dezembro de 2024 

01  20  32  43  57  59

20  31  32  33  37  43

20  25  31  45  47  50

01   03   04   06   08
09   10   11   12   14
15   18   22   23   25

03   15   16   26   28
36   38   39   45   48
51   60   63   69   70
77   81   84   98   99

15   25   26   35   55

clima região

nublado o dia todo, com 
possibilidade de garoa de 
manha e chuva à noite. À 

noite as nuvens diminuem.

TEMpERATuRA

mínima 19 o  l  máxima 27o

“Que país faraônico. O Brasil se habilita 
a ser o hábitat ideal para abrigar o sono 

eterno dos faraós, fustigados pelo eco da 
turba que chega às suas tumbas. Se suas 
majestades só se sentem confortáveis em 
pharao-onis, termo do velho latim para 

significar “casa elevada”, é isso que encontrarão 
no Planalto brasiliense, também conhecido 

como morada dos faraós no século 21”
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Educação de 
Hortolândia é 
elogiada por Lula 
em audiência Cidades

O Shopping ParkCity Su-
maré preparou mais uma 
atração gratuita para di-
vertir o público neste final 
de ano. É a nova edição do 
Encontro de Multicolecio-
nismo, que acontece nes-
te fim de semana, dias 7 e 
8 (sábado e domingo), na 
Alameda ParkCity.

Com diversos tipos de co-
leção, o evento reunirá itens 

raros em plastimodelismo, 
veículos em miniatura, ac-
tion figures, pistas de Hot 
Wheels e muito mais.

O Encontro de Multico-
lecionismo é uma das atra-
ções mais aguardadas pe-
lo público, que durante o 
evento poderá contemplar 
as exposições, trocar ex-
periências sobre o hobby, 
além de adquirir itens pa-
ra as coleções.

“O colecionismo é um 
universo que reúne diferen-

tes paixões e o evento apre-
senta ao público inúmeras 
curiosidades. Tem uma ri-
queza de detalhes que cha-
ma a atenção até mesmo 
de pessoas que não têm o 
hobby de colecionar”, co-
menta Gisele Alvares, coor-
denadora de marketing do 
Shopping ParkCity Sumaré.

A ação acontece em par-
ceria com Hernani Cone-
xão Diecast. Mescla nostal-
gia e modernidade e é uma 
programação perfeita para 

as famílias se divertirem no 
fim de semana.

“O Encontro de Multico-
lecionismo faz parte de uma 
programação cultural que o 
Shopping ParkCity Sumaré 
proporciona com o objeti-
vo de levar às famílias dife-
rentes formas de entreteni-
mento para que elas vivam 
as melhores e inesquecíveis 
experiências de lazer”, afir-
ma Leila Dada, coordena-
dora de administração ge-
ral da AD Shopping.

ParkCity promove mais uma edição 
do Encontro de Multicolecionismo

Nova edição do Encontro de Multicolecionismo acontece
neste fim de semana, dias 7 e 8, na Alameda ParkCity

curiosidadEs
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Proposta estabelece a proibição de qualquer intervenção cirúrgica estética que não tenha justificativa médica para preservar 
a saúde ou a vida do animal; tutor infrator pode perder a guarda do animal e ficar proibido de adotar outros por cinco anos

A Câmara Municipal 
de Sumaré está discutin-
do um novo projeto de lei 
de proteção animal na ci-
dade. De autoria do verea-
dor Alan Leal (PRD), a pro-
posta proíbe cirurgias es-
téticas em animais, como 
caudectomia (corte de cau-
da), conchectomia (remo-
ção de orelhas), e cordecto-
mia (eliminação do latido), 
entre outras práticas reali-
zadas exclusivamente por 
motivos estéticos.

A lei estabelece a proibi-
ção de qualquer interven-
ção cirúrgica estética que 
não tenha justificativa mé-
dica para preservar a saúde 
ou a vida do animal. Con-
sultórios e clínicas veteriná-
rias deverão informar publi-
camente sobre a proibição 
e o descumprimento po-
de levar a multas, perda da 
guarda dos animais por tu-
tores e, no caso de estabele-
cimentos, até a cassação da 
licença de funcionamento 
em casos reincidentes.

Projeto de autoria do vereador Alan Leal visa proteger o bem-estar animal na cidade

Vereador quer proibir cirurgias estéticas 
desnecessárias em animais de Sumaré

divulgação

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A partir do primeiro se-
mestre de 2025, a Fatec 
(Faculdade de Tecnologia 
do Estado) Sumaré conta-
rá com o curso superior de 
tecnologia em Design Grá-
fico. Inédita no CPS (Centro 
Paula Souza), a graduação 
reflete a constante atuali-
zação da oferta de ensino 
público e gratuito às ten-
dências do setor produti-
vo e é estruturada para for-
mar profissionais capacita-
dos a atuar em um merca-
do que exige criatividade, 
visão crítica e domínio das 
novas tecnologias. Ao todo, 

A combinação de discipli-
nas busca oferecer aos es-
tudantes ferramentas para 
desenvolver soluções gráfi-
cas criativas e eficazes.

Os futuros tecnólogos se-
rão preparados para criar 
materiais de comunica-
ção visual, explorar meios 
artísticos e atuar em dife-
rentes segmentos do setor, 
sempre com foco na quali-
dade e na ética profissional.

O tecnólogo em Design 
Gráfico encontrará amplas 
oportunidades no merca-
do de trabalho, podendo 
pleitear vagas em editoras 
e gráficas; agências de pu-
blicidade e marketing; es-
critórios e estúdios de de-
sign; produtoras de vídeo, 
departamentos de comu-
nicação corporativa; ins-
tituições públicas e ONG’s 
(organizações não-gover-
namentais). Além disso, o 
profissional poderá atuar 
de forma autônoma, ofere-

cendo serviços personali-
zados para empresas de di-
versos setores.

iNscriçõEs abErTas
O interessado em uma 

das 97 opções de cursos das 
Fatecs pode se inscrever no 
Vestibular, até as 15 horas, 
do dia 12 de dezembro, ex-
clusivamente pelo site ves-
tibular.fatec.sp.gov.br. A ta-
xa de inscrição é de R$ 60. 
A prova será realizada no 
dia 12 de janeiro de 2025. 
As Fatecs oferecem compu-
tadores e acesso à internet 
para os candidatos que pre-
cisarem, mediante agenda-
mento prévio.

Na Fatec Sumaré, além 
do curso em Design Grá-
fico, ainda há opção para 
estudar Gestão de Logísti-
ca Integrada (24 vagas/ma-
nhã), Gestão de Negócios e 
Inovação (34 vagas/noite) e 
Gestão de Recursos Huma-
nos (34 vagas/noite).

Design Gráfico é nova opção de 
curso gratuito na Fatec Sumaré

Fatec Sumaré disponibiliza 40 vagas para o curso no período vespertino

PriMEiro sEMEsTrE

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

são disponibilizadas 40 va-
gas para o período vesper-
tino. As inscrições para o 
Vestibular podem ser feitas 
até dia 12, pelo site vestibu-

lar.fatec.sp.gov.br.
A grade curricular inclui 

disciplinas gerais, como 
fundamentos filosóficos e 
históricos, e conteúdos es-

pecíficos voltados a práti-
cas artísticas, desenho ex-
pressivo manual e digital, 
exploração de tecnologias 
e linguagens inovadoras. 

Tutores infratores poderão 
perder a guarda do animal 
e ficar proibidos de adotar 
outros por cinco anos. Es-
tabelecimentos que reali-
zarem as cirurgias também 
estarão sujeitos a multas, 
com os valores reajustados 
anualmente.

Os recursos arrecadados 
serão destinados a convê-
nios e programas de pro-
teção animal, fortalecendo 
políticas públicas voltadas 
para a causa.

A proposta se soma a 
uma tendência global de 
proteção animal, que bus-
ca combater práticas preju-
diciais e promover o respei-
to à integridade física e psi-
cológica dos animais.

“O presente projeto de 
lei visa proteger o bem-es-
tar animal no município 
de Sumaré, proibindo prá-
ticas cirúrgicas com fins 
meramente estéticos que 
causam dor, sofrimento e 
comprometem a saúde dos 
animais. Procedimentos 
como caudectomia, ergo-
tectomia, conchectomia 
e cordectomia são inter-

venções que mutilam os 
animais sem qualquer be-
nefício real à sua saúde, 
sendo executados apenas 
para satisfazer preferên-
cias estéticas ou funcio-
nais do tutor. Tais práti-
cas, já proibidas ou limi-
tadas em diversos países, 
têm gerado ampla discus-
são sobre ética e respeito 
aos direitos dos animais”, 
pontua Alan no projeto.

“Essas cirurgias, embo-
ra muitas vezes vistas co-
mo comuns, causam sérias 
consequências para os ani-
mais, como infecções, di-
ficuldades de comunica-
ção e expressão natural e 
até prejuízos físicos perma-
nentes. A mutilação de ore-
lhas e caudas, por exemplo, 
interfere na maneira como 
os animais se expressam 
e se relacionam com ou-
tros animais e seres huma-
nos. A remoção das unhas 
e o corte das cordas vocais, 
além de dolorosos, impe-
dem que os animais ajam 
de acordo com seu instinto, 
comprometendo sua qua-
lidade de vida”, completa.

As penalidades incluem 
multas de 85 UFMS (Uni-
dades Fiscais do Municí-
pio de Sumaré) - mais de 
R$400 -, e a reversão des-
ses valores para programas 
de proteção animal. A lei 
também prevê o agrava-
mento das penalidades em 

casos de reincidência.
Além de proibir as prá-

ticas, o projeto enfatiza a 
importância de envolver os 
profissionais de saúde ani-
mal na conscientização da 
sociedade. Clínicas veteri-
nárias terão a responsabi-
lidade de divulgar a proi-

bição e atuar conforme as 
orientações do CRMV-SP 
(Conselho Regional de Me-
dicina Veterinária do Esta-
do de São Paulo).

PErda da guarda
O descumprimento da lei 

acarretará em penalidades. 
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Com investimento de R$ 45 mi e criação 
de 360 empregos, Supermercado Crema 
apresenta projeto da loja de Nova Odessa 

Fechando a programa-
ção do mês, o mutirão de 
consultas do ‘Novembro 
Azul’ realizado pela Se-
cretaria de Saúde de Nova 
Odessa no sábado (30), no 
Ambulatório de Especiali-
dades, promoveu 215 aten-
dimentos gratuitos de ho-
mens com mais de 45 anos. 
Para comparação, em 2023, 
foram 160 atendimentos. A 
ação visa promover a saú-
de do homem e combater 
o câncer de próstata, o que 
mais acomete homens no 
Brasil e no mundo.

Homens com mais de 45 
anos foram atendidos por 
três médicos urologistas 
e realizaram seus exames 
anuais de toque, prevenin-
do assim contra o câncer de 

próstata. Além disso, os ho-
mens também puderam fa-
zer a solicitação do exame 
de PSA, que é um teste de 
sangue que serve para ras-
trear e diagnosticar o cân-
cer de próstata, além de ou-
tras condições prostáticas.

O urologista José Lou-
renço Alvarenga reforçou a 
importância da realização 
do autocuidado masculino. 
“Quero agradecer à Secre-
taria Municipal de Saúde e 
ao prefeito Leitinho (Cláu-
dio Schooder) pelo apoio a 
essa iniciativa. Prevenir é 
o melhor remédio, e pre-
venindo, podemos evitar as 
doenças que podem causar 
maiores complicações pa-
ra nossa saúde”, explicou.

“Moro há 53 anos em No-
va Odessa e quero agradecer 
à Secretaria de Saúde e to-
dos os colaboradores, além 

Mutirão de exames do ‘Novembro Azul’ de Nova 
Odessa promove 215 atendimentos no ambulatório

Homens com mais de 45 anos foram atendidos por 
urologistas e realizaram exames anuais de toque

divulgação
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A quarta loja da rede fica no 
cruzamento das avenidas Rodolfo 
Kivitz e São Gonçalo e deve ser 
inaugurada em novembro de 2025

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho (PSD) 
e seu vice Alessandro Mi-
randa (o Mineirinho) co-
nheceram nesta quarta-fei-
ra (4) o projeto da nova lo-
ja da rede de supermerca-
dos Crema em Nova Odes-
sa. Com investimento total 
estimado em R$ 45 milhões 
e a criação 360 empregos 
diretos e indiretos, a quar-
ta loja da rede fica no cru-
zamento das avenidas Ro-
dolfo Kivitz e São Gonçalo 
e deve ser inaugurada em 
novembro de 2025.

A planta da loja, a mais 
moderna da rede, foi apre-
sentada pelo diretor Anto-
nio Aparecido de Melo, pe-
lo gerente de Operações Ro-
gério Ferrari e pelo enge-
nheiro Alessandro Cortez, 
da Gadi Cortez Engenha-
ria. Também estava presen-
te o secretário municipal de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Social, Rafael Brocchi.

Em um terreno de 20 mil 
metros e construído em 
parceria com a Midas In-
corporadora e Adminis-
tradora, o Crema em Nova 
Odessa terá 8,8 mil metros 
de área construída, 270 va-
gas de estacionamento, área 
de vendas de 3,6 mil metros 
e 29 caixas (mais quatro cai-
xas automatizados), além de 
dez lojas e prestadores de 
serviço independentes – se-
guindo o conceito de ‘mi-
ni mall’. Haverá entradas e 
saídas de veículos e pedes-
tres em ambas as avenidas 
(a São Gonçalo foi recente-
mente duplicada no trecho 
pela Prefeitura).

“Vai ser a loja mais mo-
derna da rede. Um exem-
plo de limpeza, organiza-
ção, conforto e qualidade 
para os nossos clientes. 
É um conceito diferente, 
para trazermos as famí-
lias, para transformar as 
compras em um passeio. 
As pessoas vão querer fi-
car dentro dessa loja”, ga-
rantiu Antonio Aparecido.

“Eu moro nessa região. 
Ali temos um comércio 
forte, o Corpo de Bombei-
ros, condomínios e mui-
tos bairros consolidados. 
É uma das entradas da ci-
dade, avenidas tão impor-
tantes para nossa cidade 
quanto a Ampelio Gaz-
zetta e a Carlos Botelho. É 
um ponto estratégico para 

nosso desenvolvimento, e 
esse supermercado mode-
lo do Crema vai ser um su-
cesso, com certeza”, apon-
tou o prefeito.

“Esse empreendimento 
vai valorizar ainda mais es-
sa região da cidade. E mais 
concorrência e opção de 
compras sempre é bom pa-
ra o consumidor. Um pro-

jeto desses deixa nossa ci-
dade mais bonita, mais de-
senvolvida e atrativa para 
outros empreendimentos, 
atraindo mais investimen-
tos e geração de emprego”, 
completou Mineirinho.

As três lojas existentes 
da rede estão localizadas 
em Americana e Santa Bár-
bara d’Oeste – cidades que 

são acessadas exatamen-
te pela rodovia Rodolfo Ki-
vitz, região onde também 
se encontram diversos con-
domínios residenciais de 
Nova Odessa, tornando-se 
um novo eixo de desenvol-
vimento da cidade. Uma 
quinta unidade deve ser 
inaugurara em Santa Bár-
bara até 2026.

Prefeito Leitinho e o vice Mineirinho conheceram o projeto da nova loja da rede de supermercados

divulgação

da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

“Estou muito feliz que os 
homens de Nova Odessa 
estão muito preocupados 
em se cuidar, realizando os 
exames necessários. Hoje 
temos um número muito 
grande de homens passan-
do por consultas com uro-
logista. Estou muito satis-
feita e agradeço a toda a 
equipe da Saúde e toda a 
gestão municipal por este 
incrível evento”, apontou.

“Hoje acontece o nosso 
mutirão e temos muitos ho-
mens aqui quebrando pre-
conceito e fazendo seus 
exames. Quero agradecer 
à Prefeitura de Nova Odes-
sa, através da Secretaria de 
Saúde, por fazer este evento 
maravilhoso. Homem, fa-
ça sua prevenção e se cui-
de”, completou o enfermei-
ro André Barros, organiza-
dor da campanha anual.

do prefeito Leitinho, pois to-
dos nós precisamos nos cui-
dar e fazer o acompanha-
mento anualmente para evi-
tarmos doenças”, afirmou 
Antônio José Ferrari.

“Não podemos ter pre-
conceito e devemos fazer 
o exame para nos cuidar-
mos. Não podemos ter ver-
gonha, pois a nossa saúde 
é o nosso bem mais impor-

tante e não podemos brin-
car com isso”, disse Carlos 
Antônio, de 47 anos.

Para a secretária de Saú-
de Adriana Welsch, o even-
to foi um grande sucesso. 
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Guarda  Municipal 
de Paulínia prende 
cinco por adulterar
combustíveis Cidades

Hortolândia terá, em 
breve, equipe específica e 
especializada para cuidar 
das ações ambientais. O 
grupo vai compor o futu-
ro Departamento de Ações 
Climáticas, que fará par-
te da Secretaria do Meio 
Ambiente, Sustentabilida-
de e Ações Climáticas da 
Prefeitura, e trabalhará em 
sintonia com a Defesa Ci-
vil Municipal, atualmen-
te órgão da Secretaria de 
Segurança. A novidade foi 
anunciada pelo prefeito Ze-
zé Gomes (Republicanos), 
durante a abertura da CM-
MA 2024 (Conferência Mu-
nicipal do Meio Ambiente), 
promovida pela Prefeitura, 
nesta quarta-feira (4).

Aproximadamente cem 
pessoas, entre representan-
tes da sociedade civil, ser-
vidores, secretários e de-
mais gestores de diversas 
secretarias municipais, lo-
taram o teatro da Escola de 
Artes Augusto Boal, no Jar-
dim Amanda II, para discu-
tir sobre “Emergência cli-
mática: o desafio da trans-
formação ecológica”. 

máticas, que vai ficar linca-
do com a Defesa Civil e vai 
cuidar disso, inclusive com 
pessoas formadas na área. 
É esse diferencial que nós 
precisamos e vai fazer a di-
ferença na cidade”, afirmou 
Zezé Gomes.

Após a fala das autori-
dades, os trabalhos come-
çaram com a palestra do 
engenheiro químico pela 
UFPR (Universidade Fede-
ral do Paraná) Marcos Io-
rio, lixólogo com especia-
lizações em Tecnologia e 
Gestão Ambiental (USP-
-Universidade de São Pau-
lo), Inovação, Biomiméti-
ca (Biomimicry for Inno-
vation, Bio-Inspirations e 
Nous) e Design Thinking e 
também vice-reitor do Cen-
tro de Ciência e Desenvol-
vimento – Circula – da Fa-
pesp (Fundação de Ampa-
ro à Pesquisa Científica do 
Estado de São Paulo).

“As condições para man-
ter a vida na Terra são tê-
nues”, alertou Iorio, apre-
sentando aos presentes o 
conceito de “Limites pla-
netários”, que constam em 
um estudo feito em 2009 
(e atualizado em 2023) por 
cientistas do Stockholm Re-
silience Centre (Centro de 
Resiliência de Estocolmo, 
na Suécia). Trata-se de nove 
parâmetros ou nove ‘Fron-
teiras Planetárias’ que de-
limitam quais são “os limi-
tes seguros para a pressão 

humana sobre os nove pro-
cessos críticos que, juntos, 
mantêm uma Terra estável 
e resiliente”, segundo o ar-
tigo científico. 

São eles: Mudança cli-
mática, Entidades novas 
(substâncias e produtos 
químicos sintéticos como 
microplásticos, materiais 
radioativos, organismos ge-
neticamente modificados, 
dentre outros), Depleção do 
ozônio estratosférico (afi-
namento da camada), Car-
ga de aerossol atmosféri-
co, Acidificação oceânica, 
Modificação de fluxos bio-
geoquímicos, Mudança de 
água doce, Mudança no sis-
tema terrestre e Integrida-
de da biosfera.

Para o palestrante, em 
tempos de crise e desres-
peito continuado aos limi-
tes planetários, é preciso 
trilhar o caminho do ‘Eco-
design’, ou seja, desenhar 
sistemas de resiliência pa-
ra a vida na nossa casa. “É 
hora de perguntar à natu-
reza: o que fazer para cui-
dar da nossa casa planetá-
ria?”, disse Iorio.

Ao final da CMMA foram 
eleitos os delegados que re-
presentarão Hortolândia 
na Conferência Estadual. 
As propostas locais sobre 
o tema central subsidiarão 
a implementação da Políti-
ca Nacional sobre Mudan-
ça do Clima, dentro de cin-
co os eixos de debate.

Hortolândia terá Departamento de 
Ações Climáticas, anuncia prefeito

Zezé Gomes anunciou a novidade na abertura da Conferência Municipal do Meio Ambiente    
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Encontro do secretário municipal com o presidente, em Brasília, foi pautado pelo reconhecimento das boas práticas 
da cidade no âmbito do Selo Nacional Compromisso com a Alfabetização, uma iniciativa do Ministério da Educação

Na última terça-feira (3), 
o secretário municipal de 
Educação de Hortolândia, 
Fernando Moraes, esteve 
no Palácio do Planalto, em 
Brasília, para uma audiên-
cia com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). 
Durante o encontro, que 
durou cerca de uma ho-
ra, Moraes apresentou um 
panorama detalhado das 
ações implementadas pela 
Prefeitura de Hortolândia 
na área da educação bási-
ca, destacando as iniciati-
vas que têm transformado 
a rede municipal de ensino, 
que atualmente atende cer-
ca de 26 mil alunos.

A audiência foi pauta-
da pelo reconhecimento 
das boas práticas da cida-
de no âmbito do Selo Na-
cional Compromisso com 
a Alfabetização, uma ini-
ciativa do MEC (Ministé-
rio da Educação) por meio 
da SEB (Secretaria de Edu-
cação Básica). O projeto, 
inserido no CNCA (Com-
promisso Nacional Crian-
ça Alfabetizada), visa iden-
tificar e premiar municí-
pios que se destacam na 
implementação de políti-
cas voltadas à alfabetiza-
ção de crianças. Hortolân-
dia, com o Selo Ouro, foi 
parabenizada pelo presi-
dente Lula, que ressaltou 
os avanços significativos 

Moraes presentou Lula com exemplar do seu livro  ‘A Alma Secreta das Palavras’ 

Educação de Hortolândia é elogiada por 
Lula em audiência no Palácio do Planalto

divulgação
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NOVAS PARCERIAS
Os resultados positi-

vos obtidos por Hortolân-
dia despertaram o interes-
se do presidente. Para isso, 
ele destacou o ministro da 
Educação, Camilo Santa-
na, e determinou que uma 
equipe técnica do DEB (De-
partamento de Educação 
Básica) do MEC visite Hor-
tolândia para conhecer de 
perto as práticas adotadas. 
Essa visita reforça a possi-
bilidade de estabelecer par-
cerias estratégicas para for-
talecer ainda mais as po-
líticas públicas educacio-
nais da cidade e replicar 
suas boas práticas em ou-
tras regiões do Brasil.

“Durante o encontro, o 
presidente Lula destacou 
a importância de o Minis-
tério da Educação apren-
der com as experiências 
exitosas de Hortolândia, 
o que me deixou extrema-
mente orgulhoso. Tran-
quilizei o presidente, ex-
plicando que já temos uma 
boa relação com o minis-
tro Camilo Santana e que 
reuniões preliminares fo-
ram realizadas. Estamos 
prontos para receber a vi-
sita técnica do MEC, ago-
ra em 2025, e apresentar 
nosso trabalho. Essa tro-
ca será fundamental para 
buscarmos novas parce-
rias e fomentar ainda mais 
uma educação inclusiva e 
de qualidade para todos”, 
afirmou Fernando Moraes.

O compromisso com a 
educação tem sido uma das 
marcas da gestão do prefei-
to Zezé Gomes, que enxer-
ga o setor como pilar para 
o desenvolvimento huma-
no e social da cidade. A au-
diência com o presidente 
Lula reforça não apenas os 
avanços conquistados, mas 
também a responsabilida-
de de Hortolândia em con-
tribuir com o cenário edu-
cacional brasileiro, servin-
do de exemplo para outras 
localidades.

Com os olhos voltados 
para o futuro, a cidade con-
tinua a trabalhar para am-
pliar o acesso à educação 
de qualidade, valorizando 
professores, fortalecendo o 
vínculo com a comunidade 
escolar e inovando em prá-
ticas pedagógicas. A expec-
tativa agora é de que as par-
cerias com o MEC tragam 
ainda mais recursos e ini-
ciativas que impactem di-
retamente o aprendizado 
das crianças e jovens hor-
tolandenses.

“A educação é o caminho 
para um futuro mais jus-
to e igualitário. O trabalho 
que estamos desenvolven-
do em Hortolândia é fru-
to de muito esforço e dedi-
cação, e o reconhecimen-
to que recebemos é a pro-
va de que estamos na dire-
ção certa. Seguiremos em-
penhados em transformar 
vidas por meio da educa-
ção”, concluiu Moraes.

alcançados sob a lideran-
ça do prefeito Zezé Gomes.

“A conquista do Selo Ou-
ro no Compromisso Nacio-
nal Criança Alfabetizada é 
uma evidência clara de que 
Hortolândia está compro-
metida em garantir que ne-
nhuma criança fique para 
trás no processo de alfabeti-
zação. Com políticas públi-
cas bem estruturadas e um 
olhar atento às necessida-
des da comunidade, a cida-
de reafirma sua posição co-
mo referência em educação 
básica no Brasil”, afirmou o 
secretário de Educação.

Durante o encontro, Fer-
nando Moraes enfatizou a 
abordagem humanizadora 
adotada na educação mu-

nicipal, que combina boas 
práticas pedagógicas com 
um currículo próprio, de-
senvolvido em Hortolân-
dia e reconhecido interna-
cionalmente durante um 
congresso realizado nes-
te ano no Canadá. O secre-
tário destacou ainda os re-
sultados expressivos obti-
dos pela cidade no Ideb (Ín-
dice de Desenvolvimento 
da Educação Básica): a no-
ta 6,4 alcançada pelos alu-
nos da rede municipal su-
perou as médias estadual 
(6,2) e nacional (6,0), refor-
çando a excelência do tra-
balho realizado.

Outro ponto de desta-
que na conversa foi a im-
portância do livro e da va-

lorização dos escritores bra-
sileiros, especialmente no 
contexto da educação in-
fantil. Moraes frisou o pa-
pel essencial da literatura 
na formação das crianças e 
na construção de um apren-
dizado mais significativo. 
O presidente Lula, alinha-
do a essa visão, informou 
que já orientou o Ministé-
rio da Educação a desenvol-
ver projetos voltados à pro-
moção da literatura nacio-
nal nas escolas públicas do 
país. Moraes, que é filósofo 
e escritor, aproveitou o tema 
e presenteou Lula com seu 
último livro ‘A Alma Secre-
ta das Palavras’, lançado re-
centemente na Livraria Cul-
tura, em Campinas. 

O tema em foco está re-
lacionado a eventos climá-
ticos recentes que afeta-
ram o Brasil, entre eles 
ondas de calor, a seca his-
tórica na Amazônia e no 
Pantanal, tempestades em 
São Paulo e chuvas torren-
ciais que levaram à inun-
dação de diversas cidades 
na Região Sul.

“Na área ambiental, é 
preciso ser ativista 24 horas 
por dia. A questão ambien-
tal é para todos os vieses. 
É o dia a dia nosso. Às ve-
zes, o discurso é lindo, mas 

a prática é horrível. A gen-
te precisa cada vez mais se 
juntar e monitorar. Vamos 
ver a questão histórica, lá 
da emancipação da cidade. 
Hortolândia não tinha rede 
de esgoto e hoje é uma ci-
dade que tem 99% do esgo-
to coletado e 100% tratado. 
A questão ambiental não é 
só plantar árvores. Tem o 
trabalho de contenção de 
enchentes com os pisci-
nões, feitos pela Prefeitu-
ra para evitar inundações; 
os inventários das mais de 
100 nascentes e de todas as 

espécies arbóreas da cida-
de e todo o trabalho de ci-
dade inteligente e susten-
tável, com usinas fotovol-
taicas, que estamos fazen-
do; e o cinturão verde, re-
cuperando os mananciais 
da cidade. Agora, na nos-
sa Secretaria de Meio Am-
biente, vamos fazer ainda 
mais. Vamos colocar ações 
climáticas. A nomenclatura 
vai ser Secretaria do Meio 
Ambiente, Sustentabilida-
de e Ações Climáticas. Vai 
ter um Departamento que 
vai cuidar das questões cli-
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Instituto de Previdência de 
Paulínia é alvo de 30 ações 
judiciais por descontos ilegais 

O vereador de Paulínia 
Gibi Professor (Podemos) 
indica implementar aten-
dimento via WhatsApp nas 
farmácias que funcionam 
nas unidades de saúde do 
município, com o objetivo 
de melhorar a comunica-
ção e a eficiência do servi-
ço de saúde. A medida, se-
gundo a proposta, permiti-
ria que os cidadãos verifi-

cassem a disponibilidade de 
medicamentos, horários de 
funcionamento e agendas-
sem retiradas, evitando des-
locamentos desnecessários 
e filas. Como também, oti-
mizar o atendimento, redu-
zir a carga de trabalho dos 
funcionários e oferecer mais 
comodidade à população.

Outra proposta é criar 
centros de reforço escolar 
e cursinhos preparatórios 
gratuitos para estudantes 
do ensino médio, com fo-

co no Enem (Exame Nacio-
nal do Ensino Médio) e ves-
tibulares, visando melho-
rar o desempenho escolar, 
aumentar as chances de in-
gresso em universidades pú-
blicas e fomentar uma cul-
tura de valorização da edu-
cação. Para funcionar, Gibi 
indica a instalação dos cen-
tros em escolas públicas ou 
centros comunitários, a fim 
de facilitar o acesso aos es-
tudantes de diferentes bair-
ros. Além disso, é essencial 

contratar professores capa-
citados e monitores e esta-
belecer parcerias com uni-
versidades, instituições de 
ensino e convênios com as 
Secretarias de Educação e 
entidades privadas, visan-
do garantir apoio financeiro 
e logístico. Ele ainda propõe 
estabelecer convênio com 
empresa que realiza manu-
tenção em cadeiras de rodas 
e treinamento paralímpico 
para professores das escoli-
nhas esportivas.

Gibi Professor propõe atendimento via 
WhatsApp nas farmácias municipais

Proposta apresentada pelo vereador evita deslocamentos 
desnecessários e oferece mais comodidade à população

Mais CoMUniCação 
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Dezenas de servidores passaram a questionar o Pauliprev na Justiça no mês de novembro; argumento 
é que não deve haver contribuição sobre verbas não incorporáveis a proventos de aposentadoria

O Pauliprev (Instituto de 
Previdência dos Funcioná-
rios Públicos Municipais 
de Paulínia) foi alvo de 30 
ações judiciais somente em 
novembro deste ano, se-
gundo levantamento feito 
pelo Tribuna Liberal junto 
ao TJ-SP (Tribunal de Justi-
ça de São Paulo). As ações, 
movidas por servidores pú-
blicos, denunciam a práti-
ca de descontos previden-
ciários considerados ilegais 
em seus salários, principal-
mente sobre verbas transi-
tórias como horas extras, 
adicionais de insalubrida-
de e noturnos, que não in-
tegram a base de cálculo 
para aposentadoria.

Servidores de Paulínia, 
amparados por decisões re-
centes do STF (Supremo Tri-
bunal Federal) e do TCE-SP 
(Tribunal de Contas do Es-
tado de São Paulo), contes-
tam a incidência de contri-
buição previdenciária sobre 
remunerações não incorpo-
ráveis à aposentadoria. Esse 
entendimento, consolidado 

A servidora sustenta na ação 
que, além de ferir a legali-
dade, os descontos violam 
princípios constitucionais 
de justiça tributária.

Baseada no artigo 13 da 
Lei Complementar Muni-
cipal 18/2001, a ação de 
Sirlei também utiliza co-
mo fundamento o julga-
mento no qual o STF deci-
diu que parcelas transitó-
rias e não incorporáveis, 
como adicional de insalu-
bridade e horas extras, não 
podem ser objeto de con-
tribuição previdenciária.

As defesas destacam que 
o Tribunal de Contas do Es-
tado já havia determinado 
que o Pauliprev revisasse 
cálculos de aposentadorias 
e estornasse valores descon-
tados de forma irregular em 
proventos de servidores. No 
entanto, o problema persis-
tiu, segundo advogados que 
atuam nos casos.

A enxurrada de ações 
em novembro evidencia 
a insatisfação generali-
zada dos servidores mu-
nicipais de Paulínia com 
os descontos do instituto 
previdenciário. O desfecho 
desses processos pode sig-
nificar a devolução de mi-
lhares de reais a funcioná-
rios ativos e aposentados.

A reportagem não con-
seguiu contato com o Ins-
tituto de Previdência para 
comentar as novas ações.

Em outubro, o Tribu-
na Liberal revelou os pri-
meiros processos na Jus-
tiça contra o Instituto de 
Previdência dos Funcio-
nários Públicos de Paulí-
nia em busca da devolu-
ção de valores descontados 
indevidamente de suas re-
munerações. 

Funcionários públicos de Paulínia acionaram Pauliprev na Justiça e cobram restituição de descontos
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pelo STF, segundo as defe-
sas, reforça que apenas par-
celas que impactam os pro-
ventos de aposentadoria de-
vem ser tributadas.

No centro das ações está 
a alegação de que o Pauli-
prev aplicou descontos pre-
videnciários por anos sobre 
valores transitórios, como 

horas extras e adicionais.
Entre as ações protoco-

ladas, destaca-se a de S.A., 
agente operacional do regi-
me estatutário desde 1996. 

Sirlei aponta que o institu-
to descontou de forma in-
devida verbas como horas 
extras, que não compõem 
o cálculo da aposentadoria. 

A Câmara de Paulínia 
aprovou por unanimida-
de, nesta terça-feira (3), 
projeto para instituir o 
Programa Habitacional 
Recanto dos Girassóis. A 
iniciativa inédita visa ofe-
recer casas a idosos com 
renda de até três salários 
mínimos, desde que não 
tenham imóvel próprio.

Quando virar lei, a Se-
cretaria Municipal de Ha-
bitação fará um ou mais 
condomínios de residên-
cias horizontais, plane-
jadas para segurança e 
conforto dos idosos, com 
acesso controlado.

Um detalhe importan-

te é que as unidades con-
tinuarão sob a proprieda-
de do município, não po-
dendo ser vendidas ou her-
dadas. Para participar, o 
candidato deve ter 60 anos, 
morar em Paulínia há dez 
anos e ter independência 
nas atividades diárias.

A iniciativa só valerá pa-
ra quem não tiver imóveis 
registrados no próprio no-
me. Quem for selecionado 
poderá se mudar com ape-
nas mais uma pessoa: côn-
juge ou companheiro(a).

A regulamentação dos 
critérios de seleção, as-
sim como a administra-
ção dos conjuntos habi-
tacionais, será detalhada 
em decreto a ser emitido 
pelo Executivo.

Vereadores de Paulínia aprovam programa habitacional
voltado a idosos com renda de até três salários mínimos

Projeto aprovado na Câmara de Paulínia só valerá 
para quem não tiver imóveis registrados no próprio nome  

divulgação

ConDoMínios hoRizontais

Da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

De acordo com o texto 
aprovado, o programa não 
trará custos adicionais ao 
orçamento municipal. Ele 
se limita a estabelecer dire-

trizes e critérios, enquanto 
a manutenção das unida-
des será da administração 
pública ou de organizações 
da sociedade civil.

A proposta diz ainda que 
os beneficiários terão aces-
so a serviços de saúde e de 
assistência social e lazer, 
fortalecendo a convivên-
cia comunitária. Os verea-
dores Fabio Valadão (PL) e 
Zé Coco (Podemos) defen-
deram a iniciativa.

oUtRos tEMas
Os vereadores também 

aprovaram projetos para 
criar o Dia do Empreen-
dedor Social, a ser come-
morado em 25 de outubro 
(vereador Fábio da Van-
-PRTB) e a Semana Mu-
nicipal do Rodeio (verea-
dores Messias Brito (PL) e 
Pedro Bernarde – Demo-
cracia Cristã), sempre em 
abril, com o objetivo de 

movimentar a economia 
local. Bernarde e Douglas 
Guarita (DC) homenagea-
ram o Paulínia Racing Bi-
cicross e seus atletas pela 
conquista do 16º título do 
Campeonato Paulista de 
Bicicross, no dia 24 de no-
vembro, em Jarinu.

Fábio Va ladão (PL) 
aplaudiu a equipe de bas-
quete masculina que con-
quistou o título de campeã 
na Liga Metropolitana Sub 
16. Alex Eduardo (PRTB) 
elogiou a realização da 32ª 
Semana do Idoso.

A sessão contou com 16 
requerimentos (cobrança 
de medidas ou informa-
ções); 10 Moções (aplausos, 
congratulações e repúdio) e 
66 Indicações (sugestões).



PESQUISA CIESP 

Indústria da região está pessimista com 
a economia e otimista com os negócios

A Câmara Municipal de 
Sumaré realiza sessão so-
lene de entrega do Título 
de Cidadão Sumareense, 
Cidadão Benemérito e da 
Medalha Dorival Gomes 
Barroca, nesta quinta-fei-
ra (5). O evento acontece 
às 19h, no salão social do 
Clube Recreativo de Suma-
ré (avenida Rebouças, 863, 
Centro). No total, serão en-

tregues condecorações a 
16 pessoas de destaque. A 
Banda Sinfônica Munici-
pal de Sumaré fará apre-
sentações, sob regência do 
maestro Jair dos Santos.

Conforme o regimento 
interno da Câmara, o Títu-
lo de Cidadão Sumareen-
se é concedido anualmen-
te a personalidades nacio-
nais ou estrangeiras radi-
cadas no país, não nasci-
das em Sumaré, compro-
vadamente dignas de hon-

raria e que comprovada-
mente prestaram relevan-
tes serviços à cidade ou à 
sua gente. Já o Título de Ci-
dadão Benemérito é dado 
a pessoas que se tenham 
projetado nas atividades 
esportivas, culturais, po-
líticas, científicas e sociais 
no município.

Duas pessoas também 
receberão a Medalha Do-
rival Gomes Barroca, con-
cedida anualmente a artis-
tas, artesãos, escritores e 

a todos que desenvolvem 
atividades ligadas à cul-
tura em Sumaré. O nome 
da medalha é uma home-
nagem ao maestro Dori-
val Gomes Barroca, o Pico 
Barroca. O maestro formou 
muitos músicos em Suma-
ré e criou diversos grupos 
musicais. Após a sua morte, 
Pico foi homenageado pela 
Prefeitura, que deu o nome 
de Dorival Gomes Barroca 
à Banda Sinfônica Munici-
pal de Sumaré. 

Câmara de Sumaré entrega Título de 
Cidadão Sumareense nesta 5ª-feira

SESSÃO SOLENE 

Título de Cidadão Sumareense:
Maria Dolores de Jesus Souza (Hélio Silva)
Juraci Gomes de Sá (Hélio Silva)
Padre César Divino de Souza (Willian Souza)
Guilherme de Mattos Cesare Ponce (João Maioral)
Alcides Azevedo Pereira (Joel Cardoso)
Renata Alves Santos Pupo Silveira (Rodrigo Dorival Gomes)
Marco Antonio Braga Rodrigues (Alan Leal)
José Hoffman Junior (Silvio Coltro)
Alexandre Tortorella Mandl (Ulisses Gomes)
Aparecido José Teixeira (Ney do Gás)
Antonio Segura Filho (Ulisses Gomes)
Teresa Aparecida Cordioli Azzi (Valdir de Oliveira)
Julio Cesar Baldoino (Sirineu Araujo)

Título de Cidadão Benemérito:
Alexandre Augusto Galgani (Alan Leal)

Medalha Dorival Gomes Barroca:
Paulo César da Conceição (Sirineu Araujo)
Pedro Henrique de França (Alan Leal)

CONfIrA OS AGrACIADOS DESTE ANO

Sondagem Industrial da região de Campinas aponta que 47% dos empresárioss associados avaliam melhores negócios 
em 2025; já em relação à economia brasileira, 82% dos entrevistados projetam um cenário pior para o próximo ano

A Regional Campinas do 
Ciesp (Centro das Indús-
trias do Estado de São Pau-
lo) apresentou, nesta terça-
-feira (3), pesquisa de son-
dagem industrial de encer-
ramento do ano, realizada 
junto às empresas associa-
das, que apontaram expec-
tativas para 2025. Pergun-
tadas sobre as projeções de 
seus negócios para o pró-
ximo ano, em comparação 
com 2024, 47% das empre-
sas projetaram melhora nas 
suas atividades e para 29% 
será igual. Já 24% das as-
sociadas assinalaram que 
vai piorar. 

Quando questionadas 
sobre os possíveis cená-
rios para o desempenho 
da economia brasileira em 
2025, 82% das empresas 
afirmaram que será pior, 
para 12% será igual e ape-
nas 6% melhor.

Esses indicadores, na 
avaliação do diretor do 
Ciesp-Campinas, José 
Henrique Toledo Corrêa, 
refletem todo o programa 
econômico que o Governo 
Federal apresenta. “Verifi-
camos no dia a dia ações 
que não valorizam o ne-
gócio, mas prejudicam a 

economia das empresas. 
Outro fato interessante 
dessa pesquisa é que ela 
mostra que a lucrativida-
de das empresas apresen-
ta uma diminuição, signi-
ficando que os custos das 
empresas aumentaram”, 
aponta Corrêa. 

O diretor acrescentou 
que isso é preocupante, 
porque os custos devem au-
mentar nas próximas son-
dagens, uma vez que as 
indústrias têm produtos e 
serviços atrelados ao dólar. 

Nessa apresentação, o 
primeiro vice-diretor do 
Ciesp-Campinas, Valmir 
Caldana, comentou sobre 
os efeitos negativos da alta 
do dólar na cadeia produ-
tiva da indústria da região 
de Campinas.

BALANçA rEGIONAL 
O diretor-adjunto do De-

partamento de Comércio 
Exterior do Ciesp-Campi-
nas, Marcos Eugênio, co-
mentou os números da Ba-
lança Comercial Regional. 

Em outubro deste ano, o 
valor exportado foi de US$ 
323,5 milhões - 5,1% maior 
que em outubro de 2023. 
O acumulado do ano (ja-
neiro-outubro/2024) foi de 
US$ 2,904 bilhões - 3,8% 
menor que no mesmo pe-
ríodo anterior.

Em outubro de 2024 o 
valor importado foi de US$ 
1,209 bilhão - 20,6% maior 
que outubro do ano passa-
do. O acumulado do ano 
foi de US$ 10,421 bilhões - 
10,6% maior que no mes-

Resultados da pesquisa foram apresentados pela diretoria da Regional Campinas do Ciesp   
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   EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA

Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua Hipódromo, 1.141, 6º andar, sala 66, Centro Empresarial
Santa Tereza, Mooca, São Paulo/SP, CEP: 03164-140, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará
a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário
BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento particular com força de escritura pública nº
0010268997, firmado em 26/08/2021, com o Fiduciante ALAN ANDERSON ISRAEL DA SILVA FREITAS, maior, inscrito no CPF nº 293.962.958-
76, no dia 23/12/2024 em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 308.998,55 (trezentos e oito mil novecentos e noventa e oito
reais e cinquenta e cinco centavos), o imóvel matriculado sob nº 175.666 do Registro de Imóveis da Comarca de Sumaré/SP, constituído por
“Apartamento nº “63C”, tipo C2, localizado no 7º pavimento tipo (6º andar), do Bloco “C” do Condomínio Viva Vista Colina, sito na Avenida Mercedes
Tiago (Av. 06), nº 180, lote 01 quadra C, no loteamento Residencial Viva Vista, distrito de Nova Veneza, Município e Comarca de Sumaré/SP, que possui
área privativa total 50,470m², área e uso comum 66,266m², área real total 116,736m², fração ideal (%) 0,77456% fração ideal (m² terreno) 67,11m²,
com direito ao uso de uma vaga de garagem descoberta indeterminada localizada no pavimento térreo”. Cadastro Municipal: 2.260.1372.094.2.01
(Av.05). Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação que se encontra. Consta conforme R.04 a alienação fiduciária em favor do Banco
Santander (Brasil) S/A. Imóvel ocupado. ÔNUS: Consta ação judicial, processo nº 1002319-52.2023.8.26.0604. Caso não haja licitante em primeiro
leilão, fica desde já designado o dia 27/12/2024, no mesmo local, para realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$
197.903,26 (cento e noventa e sete mil novecentos e três reais e vinte e seis centavos), nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97. O leilão presencial
ocorrerá no escritório do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br,
encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Outras informações no site do Leiloeiro:
www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066 (02.23066_AL_2999-05).

  1º LEILÃO: 23 de dezembro de 2024, às 14h30min *.
     2º LEILÃO: 27 de dezembro de 2024, às 14h30min *. (*horário de Brasília)

O projeto de lei 137/2024 
tem por finalidade “assegu-
rar a reserva de vagas de es-
tacionamento destinadas a 
gestantes e pessoas acompa-
nhadas de crianças de colo, 
proporcionando maior co-
modidade e segurança no 
município”. A propositura, 
de autoria do vereador Al-
tran José (MDB), presidente 
da Câmara, foi aprovada por 
unanimidade nesta semana.

Conforme o texto, que 
segue para sanção do pre-
feito, os estabelecimen-
tos públicos e privados de 
Monte Mor deverão reser-
var ao menos 2% do seu to-

tal de vagas de estaciona-
mento para uso exclusi-
vo de gestantes e pessoas 
acompanhadas de crian-
ças de colo, “garantindo ao 
menos uma vaga quando o 
percentual resultar em nú-
mero inferior a um”.

Ainda de acordo com a 
propositura, as vagas devem 
estar próximas aos acessos, 
facilitando o deslocamento 
das pessoas beneficiárias, e 
precisam ser devidamente 
sinalizadas. A votação, em 
regime de urgência espe-
cial, ocorreu na sessão ordi-
nária: Vitor Gabriel (MDB) 
foi nomeado relator espe-
cial do projeto e fez a leitu-
ra do parecer, confirmando 
a regularidade.

Estacionamentos terão vagas para 
gestantes e pessoas com crianças

estabelecimentos deverão reservar 2% do total de
vagas para uso exclusivo das pessoas beneficiárias  

EM MONTE MOr
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mo período anterior. O sal-
do em outubro de 2024 foi 
negativo em US$ 885,8 mi-
lhões - 27,4% maior que em 
outubro de 2023. Já o acu-
mulado do saldo (janeiro-
-outubro/2024), foi negati-
vo em US$ 7,517 bilhões - 
17,4% maior que no mesmo 
período do ano passado.

A corrente de comér-
cio exterior (soma das ex-
portações e importações), 
em outubro de 2024 foi de 
US$1,532 bilhão - 16,9% 
maior que em outubro de 
2023. Já o acumulado do 
ano foi de US$13,326 bilhões 
- 7,1% maior que no mesmo 
período do ano anterior. 

ExPOrTAçõES
Em outubro de 2024, os 

principais municípios ex-
portadores da Regional 
Campinas do Ciesp foram, 
pela ordem: Campinas 
(28,9%), Paulínia (26,5%), 
Conchal (9,7%), Mogi Gua-
çu (8,2%) e Sumaré (7,5%). 
Os municípios que mais 
importaram foram: Pau-
línia (43,4%), Campinas 
(24,5%), Sumaré (7,5%), 
Hortolândia (7,2%) e Jagua-
riúna (6,5%). O percentual 
do município se refere a 
sua participação em rela-
ção ao total da Regional no 
Balanço Mensal.

Os três principais des-
tinos das exportações da 
indústria regional em ou-
tubro de 2024 foram: Esta-
dos Unidos (US$64,22 mi-
lhões – 19,9%), Argentina 
(US$38,29 milhões -11,8%) 
e Holanda – (US$23,88 mi-
lhões – 7,4%). Principais 
países de origem das im-
portações em outubro para 
a região: China (US$365,54 
milhões – 30,2%), Estados 
Unidos (US$174,24 mi-
lhões – 14,1%) e Alemanha 
(US$72,21 milhões – 6%).

As exportações no acu-
mulado do ano foram: Es-
tados Unidos (US$578,79 
milhões -19,9%), Argentina 
(US$333,56 milhões – 11,5%) 
e Holanda (US$196,89 mi-
lhões – 6,8%). Já no acumu-
lado as importações foram: 
China (US$2,828 bilhões 
– 27,1%), Estados Unidos 
(US$1,449 bilhão – 13,9%) e 
Alemanha (US$682,54 mi-
lhões – 6,5%).

PErfIL 
O Ciesp-Campinas conta 

com 590 empresas associa-
das, distribuídas em 19 mu-
nicípios da região. O fatura-
mento conjunto das empre-
sas associadas é de R$53 bi-
lhões ao ano. Conjuntamen-
te essas empresas empre-
gam 97.954 colaboradores.

Da redação  l  SUMARÉ
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Na sessão plenária, Al-
tran pediu o apoio dos de-
mais vereadores e frisou a 
importância da iniciativa, 
para garantir a acessibilida-
de. “A reserva de vagas es-
pecíficas para esse público 

reconhece a necessidade de 
facilitar o deslocamento e 
promover a segurança des-
sas pessoas, especialmen-
te em locais de grande cir-
culação”, afirma, na Justifi-
cativa do Projeto aprovado.

Segundo Altran, o ob-
jetivo é alinhar o projeto 
com as normas do Código 
de Trânsito, delegando ao 
município a criação de me-
canismos de fiscalização 
e sanções administrativas

CóDIGO DE TrâNSITO
Ainda de acordo com Al-

tran, o objetivo é “alinhar o 
projeto com as normas do 
Código de Trânsito Brasi-
leiro, delegando ao muni-
cípio a criação de mecanis-
mos de fiscalização e san-
ções administrativas, sem 
invadir as competências do 
Poder Executivo”. 

“A implementação desta 
lei contribuirá para a promo-
ção de um ambiente mais in-
clusivo e acolhedor para to-
dos os munícipes”, ressalta 
o vereador, no projeto de lei, 
citando que tais adequações 
“respeitam as competências 
do município e evitam con-
flitos com o CTB”.

Em nível federal, tramita 
na Câmara dos Deputados 
um projeto de lei que pre-
vê regra semelhante, para 
reserva de vagas em esta-
cionamentos. O texto ain-
da depende de apreciação 
de Comissão Permanente 
da própria Casa.



Guarda Municipal prende quadrilha que 
adulterava combustíveis em Paulínia

Suspeito de matar ex-mulher em Campinas é preso

A Polícia Militar da Praia Grande prendeu nesta segunda-feira (3) o 
homem suspeito de matar Eliane Alves de Souza, de 37 anos, no Par-
que Valença, em Campinas. Gustavo Roberto da Silva, ex-marido da 
vítima, foi localizado no bairro Guilhermina durante um patrulha-
mento da PM. Eliane foi morta no dia 9 de novembro com 18 facadas, 
em uma rua que dá acesso ao Bosque Ferdinando Tilli.
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Policiais militares pren-
deram um homem com um 
veículo furtado na noite 
desta terça-feira (3), na ave-
nida Fuad Assef Maluf, no 
Jardim Bela Vista, em Su-
maré. A equipe policial re-
cebeu informações via Co-
pom (Centro de Operações 
da Polícia Militar) que um 
veículo GM/Onix produto 
de furto estava transitando 
pelo bairro Jardim Bela Vis-
ta. Foi realizado patrulha-

mento em busca do veícu-
lo, quando a equipe flagrou 
o carro no fluxo contrário, 
sendo imediatamente rea-
lizada abordagem. 

Em busca pessoal no 
condutor, nada de ilícito foi 
encontrado. Durante entre-
vista ele confessou que ha-
via invadido um consultó-
rio na cidade de Americana 
e furtado a chave e o Onix. 

O acusado foi conduzido 
ao Plantão Policial de Su-
maré e após registro do bo-
letim de ocorrência por fur-
to, o homem ficou preso.

Um homem foi preso por 
tentativa de roubo na noi-
te de terça-feira (3), na rua 
Dosolina Catharina Ber-
tolini, no Parque das Na-
ções, em Sumaré. O assal-
tante estava armado com 
um revólver quando in-
vadiu a residência. A Polí-
cia Militar foi acionada via 
Copom (Centro de Opera-
ções da Polícia Militar) pa-
ra atendimento de ocorrên-
cia de tentativa de roubo 
pelo bairro Parque das Na-
ções. Quando a equipe che-
gou ao local, a vítima e pro-
prietário da residência, ti-
nha imobilizado o bandido, 
que estava em posse de um 
revólver calibre 38. 

Homem é preso com carro furtado

Vítima reage assalto e detém bandido 
após invasão de casa em Sumaré 

Acusado furtou as chaves e o veículo em um 
consultório médico na cidade de Americana

Mesmo com arma, ladrão foi imobilizado pelo dono
da residência até a chegada dos policiais militares 

divulgação

divulgação

CONFESSOU CRIME

pRESO EM FlAgRANTE

Dois suspeitos foram 
detidos com uma moto-
cicleta com a placa enco-
berta e porte de réplica de 
arma de fogo, na madru-
gada desta quarta-feira 
(4), na rua Celso Luís da 
Silva, no Jardim Maria 
Antônia, em Sumaré.

A equipe da Polícia Mi-
litar estava em patrulha-
mento com vistas a dois 
homens em uma motoci-
cleta que tentaram roubar 
outra moto. Os policiais 
depararam com uma mo-
tocicleta ocupada pela du-
pla que apresentava as ca-

racterísticas informadas. 
Durante abordagem e 

busca pessoal nos sus-
peitos, foi localizada uma 
réplica de pistola com o 
garupa e a placa da mo-
to estava encoberta.  Na 
casa dele foram localiza-
dos quatro cartuchos de-
flagrados e um intacto de 
munição calibre 38. 

A dupla foi conduzida 
ao Plantão Policial de Su-
maré, onde foi registra-
do o boletim de ocorrên-
cia de adulteração de si-
nal identificador, posse de 
munição e porte de arma 
de fogo, permanecendo 
apenas o condutor à dis-
posição da Justiça.

Suspeitos são detidos 
por irregularidade em 
moto e réplica de arma 
de fogo em Sumaré 

JD. MARIA ANTÔNIA 

Motocicleta ocupada pelos suspeitos estava 
com a placa encoberta no momento da abordagem

divulgação
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Local funcionava como um ‘batedouro’ no interior de um sítio na área rural da cidade, onde o combustível era adulterado 
e armazenado; cinco pessoas foram presas durante a operação da Guarda, além de duas carretas que foram apreendidas

Cinco pessoas foram 
presas por adulteração de 
combustíveis em Paulí-
nia durante a madrugada 
desta quarta-feira (4). Duas 

carretas foram apreendi-
das durante a operação da 
Guarda Municipal. Após 
denúncia de vigilantes de 
uma refinaria, os guardas 
encontraram o local, que 
funcionava como um ‘ba-
tedouro’ no interior de um 

sítio na área rural da cida-
de, onde o combustível era 
adulterado e armazenado.

Os vigilantes informa-
ram à Guarda que faziam 
rondas periódicas em du-
tos de combustível e des-
confiaram dessas duas 

carretas. Ao relatarem à 
Guarda Municipal, foi fei-
to o acompanhamento e 
abordagem de uma delas 
na entrada da proprieda-
de rural.

Segundo um dos guar-
das, o motorista inicial-

mente disse estar perdido, 
mas acabou confessando 
que faria um carregamen-
to num local de ‘batedou-
ro’. Ele conduziu a equi-
pe até o outro caminhão, 
que estava pronto para sair 
carregado com 30 mil li-

tros de combustível.
No local, os guardas en-

contraram três tanques de 
armazenamento de com-
bustíveis e um caderno 
com anotações que seriam 
o controle de entrada e saí-
da do produto.

Combustível era adulterado para comercialização Carretas fariam carregamento dos combustíveis ‘batizados’Tanques armazenavam combustíveis para adulteração

Cézar Oliveira  l  pAUlíniA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar Oliveira  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

fotos: divulgação

As vítimas apresenta-
vam lesões pelo corpo. Os 
policiais militares foram 
acionados via Copom pa-
ra atendimento de um ca-
so de violência domésti-
ca. Em contato com a víti-
ma, que estava com uma 
criança de colo, ela infor-
mou que o marido havia a 
agredido e arranhado seu 
filho de um ano. 

Os policiais detiveram o 
agressor que, ao ser ques-
tionado, informou que ti-
nha discutido com a espo-
sa e ‘somente a empurrou’. 

A mulher e a criança foram 
levadas à UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) Maca-
renko e o acusado ao Plan-
tão Policial, onde foi registra-
do boletim de ocorrência e o 
homem permaneceu detido.

Os policiais conduzi-
ram o assaltante ao 5º DP 
(Distrito Policial) de Su-
maré, onde foi elaborado 
o boletim de tentativa de 
roubo. O acusado foi deti-
do em flagrante. 

VIOlêNCIA DOMéSTICA
Um homem foi preso 

após agredir a esposa grá-
vida e o filho nesta terça-
-feira (3), na rua dos Ale-
crins, no Jardim Basilica-
ta, em Sumaré. 



No dia 3 de outubro 
de 1954 aconteceu 
a primeira eleição 

municipal. Sumaré tinha 
acabado de conseguir sua 
emancipação política de 
Campinas e nesse pleito 
escolheu seu prefeito, vi-
ce-prefeito e 11 vereadores 
para governarem o municí-
pio, a partir de 1955. 

O Padre José Giordano 
venceu a eleição para Pre-
feito com 943 votos. O Dr. 
Leandro Franceschini, que 
disputou o pleito com ele, 
teve 625 votos. Os vice-
-prefeitos tinham votação 
desvinculada do Prefeito. 
Oreste Ongaro foi eleito Vi-
ce-Prefeito, com 676 votos. 

O prefeito eleito era o pa-
dre responsável pela Paró-
quia de Sant´Ana, desde 
11/12/1943. Por causa da 
política a Cúria Metropo-
litana o desligou de suas 
funções, no mês de agosto 
de 1954. Mas ele continuou 
servindo a Paróquia, agora 
como padre e Prefeito.

O Dr. Leandro era um 
médico renomado da cida-
de, descendente de tradi-
cional família de imigran-
tes italianos. Seu consultó-
rio ficava na primeira qua-
dra da Rua 7 de Setembro, à 
direita de quem sobe.

Os vereadores eleitos pa-
ra a Primeira Legislatura 
(1955 a 1958) foram: Alceu 
Rohwedder, Dionísio Gior-
dano, João Francisco Yans-
sen, João Rubens Gigo, Jo-

Dr. Leandro Franceschini Padre José Giordano

65 anos da primeira eleição municipal
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sé Biancalana, José Pereira, 
Lauro Lázaro Garcia, Luiz 
Campo Dall´Orto, Luiz Cia, 
Manoel Affonso de Vascon-
cellos e Osmar Miranda.

Nove desses vereadores 
estavam ligados ao distrito-
-sede; Lauro Lázaro Garcia 
era o representante do Dis-
trito de Hortolândia; Luiz 
Campo Dall’Orto era o repre-
sentante do Distrito de Nova 
Veneza. A Prefeitura e a Câ-
mara passaram a funcionar 
no prédio da antiga Subpre-
feitura, na Praça da Repúbli-
ca n. 102 (hoje Centro de Me-
mória Thomaz Didona).

Depois dessa eleição a ci-
dade se dividiria politica-
mente em duas facções: a 
da turma de cima (do Padre 
Giordano) e a da turma de 
baixo (do Dr. Leandro). Tur-
ma de cima e turma de baixo 
eram as expressões usadas 
pela população da época.

Folclore Sumareense

Rinaldo Marson des-
cende de uma família 
tradicional de Suma-
ré. Era baixinho, robus-
to, bastante comunica-
tivo. Tão comunicativo 
que se transformou no 
leiloeiro oficial da Paró-
quia de Sant’Ana, nas fes-
tas que aconteciam du-
rante o ano, principal-
mente da Padroeira (em 
julho) e de São Sebastião 
(em janeiro). 

Rinaldo trabalhava na 
Cooperativa Regional de 
Sumaré. Todos o conhe-
ciam e o respeitavam, por-
que era uma pessoa ale-

gre e educada. Era tam-
bém um vendedor autô-
nomo. Trabalhava com 
alguns produtos que co-
mercializava com empre-
sas do município.

Em certa ocasião preci-
sava fazer uma visita co-
mercial à 3M do Brasil, lá 
na Via Anhanguera. Nes-
sa época a rodovia tinha 
acabado de ganhar a se-
gunda pista, para alívio 
dos motoristas que a uti-
lizavam com frequên-
cia. Na Anhanguera com 
seu fusca, nas proximida-
des da 3M, Rinaldo ficou 
em dúvida do que deve-

ria fazer para chegar até 
a empresa. Se ainda ti-
vesse pista única, ficaria 
no acostamento até con-
seguir uma oportunida-
de para atravessar a rodo-
via e chegar até a fábrica. 
Com a pista dupla achou 
que isso seria impossível. 
A única solução era:

- Fazer o retorno pela 
Aparecidinha!

Isso significava per-
correr mais ou menos 
uns 10 quilômetros, até 
chegar de volta, e entrar 
na 3M. Era muita coisa! 
Então pensou noutra so-
lução: estacionou o car-

ro do lado da pista que ia 
para São Paulo e foi a pé 
até a 3M.

Fez o que precisava lá. 
Voltou a pé até o carro, 
entrou dentro dele, co-
locou a chave no conta-
to e pensou no caminho 
de volta para casa. Só en-
tão descobriu que tinha 
andado a pé mais de um 
quilômetro, sem neces-
sidade. Sabem por que? 
Porque para voltar para 
Sumaré tinha que

- Fazer o retorno pela 
Aparecidinha!

Alaerte Menuzzo

Retorno da Aparecidinha
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BAR AVENIDA

AFONSO PANZAN

CELSO ZACARCHENCO

FUTEBOL DO RECREATIVO

O Bar Avenida foi o principal “point” da cidade nas décadas de 1950 
e 1960. Estava localizado na Praça da República n. 134. Nesse local 

existia o Hotel Máximo Biondo. O proprietário era Clodoaldo Gomes 
Barroca, o “Clodinho” – o segundo da direita, tirando um “chopp”. 

Afonso Panzan era filho 
de Amabile Paviotti e 
Alberto Panzan. O pai 
morreu num acidente 
trágico em Monte 
Mor. Ainda criança 
veio para Rebouças, 
para morar com o avô 
Gaetano Panzan. Com 
o irmão Domingos 
acabou adquirindo um 
caminhão para fazer 
pequenos transportes 
em Americana. 
Começaria aí da 
história de uma das 
maiores empresas do 
segmento de nosso 
país: a Transportadora 
Americana. O irmão 
Domingos mudou-
se para Jundiaí, onde 
acabou criando uma 
transportadora de 
renome nacional: 
o Expresso 
Jundiaí-São Paulo.

Celso Zacarchenco é a pessoa do centro desta foto dos anos 1950, de 
paletó. Foi diretor social do Clube Recreativo Sumaré. Pertencia a 

uma família tradicional da cidade, que chegou inclusive a montar uma 
agência bancária (Banco Rural de Sumaré), na qual Celso era gerente. 
Nesta foto vemos, da esquerda para a direita: Italianinho (jogador de 
futebol do clube), Matias Antônio de Souza, Nair Cia de Souza, Ronald 

de Souza, Américo Menuzzo Filho, Celso, Heloisa Hummel, José de 
Castro Filho, Fernando Castro e Vilma Castro.

Atacantes do time de futebol do Clube Recreativo Sumaré, na década 
de 1960, em foto tirada no antigo Estádio Luiz Frutuoso. Vemos, da 

esquerda para a direita: Mazzola, Armandinho, Amaro, Simeão e Tite. 

ISMAEL MARTINS

IRMÃ RITA

Ismael Martins 
era cantor. E dos 
bons. Participou 

de inúmeros 
grupos musicais 
de nossa cidade. 

Cantou em 
programas de 

calouros na TV, na 
Capital. Deixou 

uma autobiografia 
escrita, publicada 

há alguns anos 
atrás no “Tribuna 

Liberal”. Sua 
biografia será 

publicada 
em livro nos 

próximos meses, 
com um anexo 

de suas músicas. 
O registro que 

vemos é da década 
de 2000, no Centro 

de Memória 
“Thomaz Didona”.

Irmã Rita 
Barroso de 

Albuquerque, 
presidente 

da Sociedade 
Beneficente 

São Judas 
Tadeu, foi 

uma das 
principais 
damas de 

caridade de 
nossa cidade. 

Recebeu 
inúmeras 

homenagens 
e prêmios 
por conta 

disso. Nesta 
foto da 

década de 
2000 ela 

recebe uma 
homenagem 

do Rotary 
Club de 

Sumaré.
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